

ué difícil hablar de Solidaridad en un mundo que camina al revés, donde se ha hecho de lo blanco negro y de lo negro un túnel de difícil salida. Siempre he entendido por blanco aquello que es luminoso y transparente, aquello que es lo que es y se utiliza para lo que es.

Descendiendo a cosas concretas: un sistema nacional de salud, al igual que un sistema nacional de educación, fueron concebidos para satisfacer las necesidades sanitarias y educativas de todos los habitantes de la nación sin distinción de credos, razas o clases sociales. Igualdad de oportunidades.

Una justicia es la que garantiza la igualdad de derechos y deberes de todos; unos cuerpos de seguridad del Estado que fueron concebidos para salvaguardar el Estado de Derecho, siempre que este vele por los intereses del conjunto de los ciudadanos. Los políticos, de la misma forma que los partidos que les dan cobertura, fueron "inventados" para gestionar la res publica, la polis, es decir, todo aquello que concierne a los habitantes de las ciudades y del Estado. Organizaciones empresariales y sindicales, que, habiendo aprendido todos las lecciones del pasado, dialogan y mantienen un equilibrio social. Esto es lo que yo entiendo por blanco.

Pero resulta que ahora todo es al revés, que no todos los ciudadanos tenemos los mismos derechos, ni igualdad de oportunidades; que la salud y la educación llegarán a ser un privilegio de las clases pudientes —ya lo son en muchos casos-. Que la justicia y los cuerpos de seguridad del Estado miran para otro lado cuando determinados sectores poderosos perpetran verdaderos desmanes contra gentes indefensas (desahucios, preferentes, estafas, corrupción) y reprimen a los indefensos cuando tratan de defender lo que les pertenece, sus casas, sus ahorros, su trabajo.

Que los políticos y los partidos viven alejados de la población una vez que son elegidos, y actúan de espaldas a los intereses de los pueblos. Que las organizaciones empresariales y sindicales han roto todos los esquemas de diálogo y han sumergido a la clase trabajadora en una espiral de precariedad que tendrá graves consecuencias. Todo esto, a su vez, provoca un estado de cosas casi interminables de enumerar: corrupción, falta de democracia interna en los partidos, ninguna transparencia, listas cerradas, negación de la voz del pueblo durante cuatro años, espacio entre los procesos electorales, grandes estafas. Esto es lo que yo entiendo por negro.

Y lo peor de todo es a dónde nos conduce todo esto: a un túnel oscuro y largo, en el que apenas muy a lo lejos se vislumbra una mínima rendija de luz. Aunque hay que tener claro que esa pequeña lucecita no viene de las perspectivas económicas o políticas de las estructuras actuales. Definitivamente, una vez más, son los pueblos, las sociedades los que, en medio de tanto aturdimiento, por no decir miedo, se defienden sacando lo más noble que tenemos los seres humanos, la capacidad de compasión, de ponernos del lado del débil, de los más vulnerables, de los que no tienen nada.

Es decir, el pueblo pone en marcha la solidaridad en forma de ternura, de compasión, de espíritu combativo, de ayuda mutua; comedores sociales, plataformas a favor de los afectados por hipotecas, por preferentes, por falta de trabajo; jóvenes que, además, dan el salto como cooperantes para conocer y apoyar el desarrollo de otros pueblos que sufren con mayor intensidad los efectos de tantos desmanes. Es la solidaridad entre los desprotegidos, la solidaridad del sur, de los "sures".

Posiblemente sea de aquí de donde nazca la esperanza, las nuevas voces que proclaman nuevas formas de hacer política, de interpretar la economía; y nuevas formas de organización social. Quizás para algo nos sirva "la crisis", para desenmascarar un sistema tan injusto y para ponernos todos a buscar otro más humano, en el que, sintiéndonos una misma cosa con la naturaleza, construyamos entre todos un planeta más habitable. Desde SOLMAN encaminamos nuestros esfuerzos y actividades (tanto en los países más empobrecidos como en nuestra propia sociedad) a colaborar en esa tarea común.

SOLMAN, Solidaridad Manchega, es una Organización No Gubernamental -ONG-con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.



Agradecemos la colaboración de la Universidad de Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.

XVIII Ciclo de Cine Solidario

Francisco Matas Triguero

tro año más, SOLMAN propone un Ciclo de Cine Solidario que tendrá lugar los martes del mes de mayo, a las 21.00 horas, en el Cine Quijano. En esta ocasión el ciclo lleva por título "A la intemperie", en clara alusión a la desprotección física, social y moral, frecuentemente extrema, en la que personas de todo el orbe, incluidos nuestros vecinos y conocidos, viven o malviven en estos tiempos que vivimos. Una llamada de atención a realidades que, por obvias o ajenas a nuestra cotidianidad, pasan fácilmente inadvertidas.

Convocados de nuevo por el Séptimo arte, por SOL-MAN, y por los náufragos del Cine-Club Municipal, en pleno esplendor primaveral, en un espacio común, cada año más ajeno a todos, y abandonado, desde que se iniciaran los trabajos de su abortado sucesor, nos encontramos prestos a reivindicar su uso, su existencia, su función primordial y su nombre, a saber: Cine y Quijano.

Cine, merecidamente, como patrimonio labrado, por el cariño y los años que desde aquel Cine-Club Juman y sus sucesores hasta el Municipal, así como las muchas iniciativas privadas desde el Proyecciones, Castillo y los veraniegos, hasta las actuales salas de las Vías; todos, incluyendo a los presentadores, críticos, programadores, etc., los que han contribuido a generar una amplia vocación en Ciudad Real por este arte, donde ya comienzan a surgir creadores, productores, realizadores..., algunos con prestigio reconocido.

Y Quijano, no en vano, como emblema de pasiones solidarias, de desfacedor de entuertos, que habiéndolos tantos y tan activos, menester es que concurriéramos todos los espectadores con un ejemplar del Quijote en la mano blandiéndolo en alto para elevar la mirada, cual Biblia, Corán, libro rojo o verde o de cualquier otro color, ante la desfachatez o misma fachatez con la que los bancos desahucian a los viejos y parados o los políticos miran para otro lado.

La otra mano mejor en el bolsillo por si osaran quitarnos la calderilla.

Más que nunca se hace necesario reivindicar la historia, los esfuerzos de tantos, los logros, los espacios comunes con las condiciones y contenido que le son propios. Una obviedad, si no viésemos cómo tras los espacios y las funciones, o a la par, van los más elementales derechos.

Y cómo la intemperie nos acecha.



MARGIN CALL

7 mayo

"Capta cómo las instituciones financieras se convirtieron en refugios secretos para un egocentrismo tan puro que era sociopático. Este drama sobre el gran capital se ve con un cosquilleo de fascinación tóxica" (Owen Gleiberman: Entertaiment Weekly)



LE HAVRE

14 mayo

"Un cuento de hadas elegante y sentimental sobre cómo debería ser el mundo, desde un sincero reconocimiento de lo que el mundo realmente es" (A. O. Scott: The New York Times)



ELEFANTE BLANCO 21 mayo

"Realismo con talento. (...) plantea los continuos dilemas morales de quijotes nada enloquecidos (...) Trapero lo cuenta con intensidad y complejidad. Y Darin es ese trasmisor ideal con el que sueñan los directores." (Carlos Boyero: Diario El Pais)



LOS LIMONEROS

28 mayo

"Cine inteligente y entretenido (...) moldeada con ironía, generosidad, rabia y un puro optimismo que agradará al público (...) sobresaliente actuación de la actriz palestina Hiam Abbass." (Derek Elley: Variety)

Caminando por Inmaculada Rodríguez Díaz Tegus Díaz Caminando por Caminan

Le piden que escriba sobre mi experiencia como cooperante en Honduras y la verdad, no sé por dónde empezar. ¿Cómo condensar en palabras tantas cosas, tantas emociones, tantas personas, tantas ideas...? Es difícil explicar tantas y tantas cosas que he tenido la suerte de vivir en estos tres meses.

Cuando supe de la Convocatoria de Becas que la Diputación de Ciudad Real abría para todos aquellos interesados en colaborar como cooperantes, no tuve ningún tipo de duda. Quería hacerlo, quería ir, conocer, vivir, experimentar, aprender, emocionarme, reír, llorar... quería todo eso que pensaba que esta oportunidad podía ofrecerme. Cuando he vuelto, he confirmado que no me equivocaba. He tenido esto y mucho más.

Antes de irnos, desde SOLMAN (organización que junto a Diputación, me ha permitido viajar hasta Honduras), nos preguntaban a todos los cooperantes: ¿Por qué?, ¿por qué queríamos viajar?; ¿por qué queríamos conocer la realidad que están viviendo las gentes de otro país?, ¿por qué queríamos colaborar, aunque fuese poco, en mejorar la vida de personas que viven a miles de kilómetros de Ciudad Real y que en principio, no tienen por qué importarnos mucho? Yo lo tenía y lo tengo claro. Sí, claro que me importan, claro que quiero conocerles y claro que quiero estar con ellos.

Hace ya algunos años, cuando apenas tenía dieciocho (ahora tengo unos cuantos más), tuve la oportunidad de viajar a un lugar en que las condiciones de vida distan mucho de las que disfrutamos aquí. Un lugar marcado por la pobreza, la falta de oportunidades, el hambre, la frustración y demás factores que tantas veces están presentes, por desgracia, en muchos lugares del mundo. Yo sé que aquel viaje cambió mi vida. Nunca volví a ser la misma. No se puede, cuando has visto lo que has visto, has vivido lo que has vivido y has sentido lo que has sentido.

Desde entonces, intento aprovechar cualquier oportunidad que aparece en mi camino, para acercarme a otras gentes, a otras realidades, y darles mi tiempo y mi esfuerzo, que muchas veces, es lo único que tengo. En esta ocasión ha sido Honduras. Tres meses en Tegucigalpa, su capital. Tres meses con ACOES (Asociación Colaboración y Esfuerzo). ¿Qué decir de una y otra? Tantas cosas.

Tegucigalpa, tristemente una ciudad hostil donde las haya en este momento. Son tantos los factores que, entrelazados entre sí, hacen tan difícil la vida allí, que es complicado, para personas como yo que vivimos en un lugar con una realidad tan distinta, analizarlos todos (sus causas, las circunstancias que los mantienen...) y llegar a conclusiones cercanas a la realidad. Pobreza, marginación, inmigración, consumo y tráfico de drogas, violencia, extorsión, grupos violentos ("maras"), machismo, corrupción, alcoholismo, violencia hacia las mujeres, desempleo, dificultades en el acceso a la educación, etc. Pero a la vez es ésta una ciudad (un país en general) llena de gente luchadora, valiente, con ganas de cambiar las cosas, solidaria con sus conciudadanos. Gente amable y agradecida. Gente encantadora.

En este lindo contexto, trabaja ACOES. Esta asociación surgió hace veinte años, como iniciativa de un sacerdote español, el Padre Patricio, que llegó a Honduras y no pudo quedarse quieto ante todo lo que allí vio. Desde entonces, no ha parado.

Lo primero que sorprende cuando llegas al "centro base" de ACOES en la Colonia Monterrey (una de las más desfavorecidas en Tegucigalpa) y empiezas a conocer un poco la organización, es su magnitud. Al menos a mí me pareció increíble la cantidad de proyectos que están desarrollando y la gran cantidad de niños y jóvenes con los que están trabajando. A medida que vas conociendo más, el asombro es más grande. No son muchos los recursos con los que cuentan pero es como "El milagro de los panes y los peces": el Padre Patricio es capaz de multiplicarlos en su "avaricia" por ayudar, por contribuir a mejorar la vida de cualquiera que se acerque hasta él. Y si no se acercan, él sale a buscarlos. No quiero extenderme aquí y profundizar en la persona del Padre Patricio, sólo decir que creo que he conocido a pocas personas con tanta fuerza y energía, dirigida únicamente a ayudar a los demás. Esa es su vida y, bajo mi punto de vista, es digno de admiración. Es de esas personas al lado de las que me quedaría aunque sólo fuera para empaparme de él, aprender de él.



Volviendo al tema. ACOES trabaja principalmente en educación. Sus esfuerzos se dirigen a defender el acceso a la educación como derecho y como herramienta de transformación social para promover la solidaridad y la justicia. Es un detalle importante el hecho de que esta organización, sólo trabaja con los más necesitados. Aunque suene gracioso y sin ánimo, por supuesto, de frivolizar, si no eres lo suficientemente pobre, no estudiarás en una escuela de ACOES. Sus proyectos se encuentran situados en las colonias más marginales de Tegucigalpa y en las comunidades rurales más empobrecidas de Honduras. En ellos estudian miles de niños que de no ser por ACOES, jamás podrían hacerlo.

ACOES también cuenta con Centros de Capacitación para jóvenes en situación de exclusión social, donde se trabaja para fortalecer sus capacidades como agentes de desarrollo de sus comunidades y para favorecer su incorporación al sistema educativo formal. Éstos jóvenes son el presente, el pasado y el futuro de ACOES. Son todo esto porque la forma de actuar de esta organización viene a ser, en pocas palabras, "te ayudo-me ayudas". Estos jóvenes reciben el apoyo de ACOES para poder estudiar, pero a la vez, dedican parte de su tiempo libre (de 7:00 a 12:00 lunes, miércoles y viernes) a colaborar en los distintos proyectos de la Asociación. Es un sistema de reciprocidad maravilloso en el que los jóvenes desarrollan valores y capacidades como la responsabilidad, el sacrificio, el esfuerzo, la constancia, la solidaridad, el trabajo en grupo, la disciplina, etc.

Aparte de los proyectos educativos, ACOES cuenta con proyectos de prevención. Estos proyectos están situados en zonas de Tegucigalpa donde las condiciones de vida son especialmente duras. Son lugares donde los niños coexisten con las drogas, la prostitución, las "maras", etc. El objetivo de estos proyectos de prevención es que los niños tengan la oportunidad de pasar su tiempo libre, apartados del contexto en el que viven. Es decir, pasan la

mañana en la "Escuelita de ACOES" haciendo sus tareas, recibiendo apoyo escolar de los voluntarios, jugando. Por las tardes, se van a su escuela. Así, se minimiza el tiempo que pasan en las calles de colonias donde, por desgracia, poco bueno pueden aprender.

Han sido tres meses y se han pasado volando porque hay mucho por hacer por estos niños y jóvenes. Tres meses de trabajo, algunos días muy duro, pero a la vez muy gratificante. Es tanto el agradecimiento de los hondureños por lo poco que yo les puedo ofrecer, que es difícil no emocionarse. Podría pasar horas escribiendo sobre todo esto porque cuando algo te llena tanto tienes la necesidad de contarlo, pero no es mi intención aburrir a nadie. Sólo quiero terminar, agradeciendo a todas las partes que han estado implicadas en este lío de irme a Honduras.

A la Diputación de Ciudad Real porque cree en la Cooperación al Desarrollo, pese a quien pese. Por favor, que siga invirtiendo en abrirnos los ojos al Mundo. Es el primer paso para el cambio.

A SOLMAN por creer en mí y darme la oportunidad. Vuestros valores son buenos y vuestro trabajo también. Seguid en la lucha corran los tiempos que corran.

A ACOES por acogernos sin pedirnos ni exigirnos nada. Aquí sí que hay amor y espero que no decaiga.

Finalmente, a quien esté leyendo esto. No nos quejemos, por favor, por mucha crisis que tengamos. Es triste no ser capaces de ver todo lo que tenemos y lo bien que vivimos (sin ánimo de ofender a todos aquellos que no están pasándolo bien en estos días, pero es que se puede estar muchísimo peor, yo lo he visto).

Muchas gracias a todos.

El ascenso del SUR

Prólogo
Informe sobre desarrollo humano 2013: El ascenso del sur", programa de las naciones unidas para el desarrollo (PNUD)

El informe que cada año publica el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, PNUD, es un instrumento que nos aproxima a una visión del desarrollo en el mundo, el cual puede sernos de utilidad, ya que analiza la geopolítica de nuestro tiempo, examinando cuestiones y tendencias emergentes, así como a los nuevos actores que están dando forma al paisaje del desarrollo. Presentamos aquí un resumen del prólogo, pero el informe completo lo podemos consultar en www. pnud.org

El Informe sostiene que la sorprendente transformación de una gran cantidad de países en desarrollo en economías principales, dinámicas, con creciente influencia política, está logrando un impacto significativo en el progreso del desarrollo humano.

El Informe destaca que en la última década todos los países aceleraron sus logros en las dimensiones de educación, salud e ingresos, según mediciones del Índice de Desarrollo Humano (IDH); en tanto que ningún país sobre el cual había datos disponibles tuvo un valor del IDH más bajo en 2012 que en 2000. A medida que se registró un progreso más rápido en países con IDH más bajo durante este período, se produjo una notable convergencia en los valores del IDH a nivel mundial, pese a que el progreso no fue parejo en el interior de las regiones y entre ellas.

Llegado el año 2020, según proyecciones estimadas para este Informe, la producción económica combinada de tres de los principales países en desarrollo solamente (Brasil, China e India) superará la producción total de Canadá, Francia, Alemania, Italia, el Reino Unido y Estados Unidos. Gran parte de esta expansión es impulsada por nuevas asociaciones de comercio y tecnología en el interior mismo del Sur, como lo demuestra también este Informe.

Sin embargo, un mensaje clave incluido en este Informe sobre Desarrollo Humano y en anteriores, es que el crecimiento económico por sí solo no se traduce automáticamente en el progreso del desarrollo humano. Políticas a favor de los pobres e inversiones significativas en las capacidades de las personas (mediante un enfoque en educación, nutrición, salud y habilidades de empleo) pueden expandir el acceso al trabajo digno y brindar un progreso sostenido.

Administradora Helen Clark

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo



El Informe 2013 identifica cuatro áreas específicas de enfoque para sostener el impulso del desarrollo: mejora de la igualdad, incluida la dimensión de género; dotación de voz y participación a los ciudadanos, incluidos los jóvenes; confrontación de presiones ambientales; y manejo del cambio demográfico.

El Informe también sugiere que a medida que los desafíos del desarrollo mundial se tornan más complejos y de naturaleza transfronteriza, resulta esencial una acción coordinada en los desafíos más apremiantes de nuestra era, ya sea tanto en la erradicación de la pobreza, como en el cambio climático o la paz y la seguridad. Las crisis de los últimos años (de alimentos, financieras y climáticas) señalan esta cuestión.

Para apuntalar la riqueza de conocimiento, experiencia y pensamiento del desarrollo en el Sur, el Informe llama a crear nuevas instituciones que puedan facilitar la integración regional y la cooperación Sur-Sur. Los poderes emergentes en el mundo en desarrollo ya son fuentes de políticas sociales y económicas innovadoras, y cada vez son socios más relevantes en la cooperación del desarrollo, del comercio y de las inversiones para otros países en desarrollo.

Por último, el Informe exige también una mirada crítica a las instituciones de gobernanza mundial para promover un mundo más justo e igualitario. Señala estructuras desactualizadas, que no reflejan la nueva realidad económica y geopolítica descrita, y considera opciones para una nueva era de asociación. También pide más transparencia y rendición de cuentas, y resalta el papel de la sociedad civil mundial en la defensa de estas, así como un mayor poder de toma de decisiones para quienes resultan más directamente afectados por los problemas mundiales, quienes a menudo son las personas más pobres y vulnerables de nuestro planeta.

Mientras el debate continúa en la agenda del desarrollo mundial más allá de 2015, espero que muchos se tomen un momento para leer este Informe y reflexionen sobre sus lecciones para nuestro mundo en constante cambio. El Informe renueva nuestra comprensión del desarrollo actual estatal o mundial y demuestra cuánto se puede aprender a partir de las experiencias de rápido progreso del desarrollo de muchos países en el Sur.

INFÓRMATE Y COLABORA CON SOLMAN

C/Azucena, 19, Entreplanta, Of. 3 - 13002 Ciudad Real Teléfono y Fax: (+34) 926 25 47 07 solman@solman-ongd.org - www.solman-ongd.org

> Puedes hacer tu APORTACIÓN en: Globalcaja de Ciudad Real; Cuenta nº.: 3190 2051 69 2286077025



La exposición "Togo, la mirada dulce" prosigue su recorrido después de permanecer desde el 22 de enero hasta el 14 de febrero en la Biblioteca Pública de Ciudad Real. El próximo itinerario de la exposición será:

- Del 1 al 11 de abril en el Ayuntamiento de Miguelturra.
- Del 12 al 27 de abril en el Museo Municipal de Puertollano.
- Del 7 al 28 de mayo en el Cine Quijano de Ciudad Real.

Esta exposición propone un recorrido por el paisaje humano de Togo, un pequeño país de África Occidental castigado por la pobreza y la falta de recursos, en el que la Fundación Baobab de Cooperación y Ayuda al Desarrollo lleva desde 2009 ayudando a los colectivos más desfavorecidos en el campo de la sanidad, la educación, las actuaciones comunitarias y el trabajo cooperativo.

Las Bicicletas son para Honduras

El Excmo. Ayuntamiento de Ciudad Real hace una donación a SOLMAN de 45 bicicletas, las cuales irán destinadas a ONGD ACOES de Honduras. En los próximos días saldrá un contenedor que las llevará al lugar de destino. En nuevas comunicaciones daremos a conocer la utilidad concreta de las mismas.



Becas en Perú, Honduras y Togo

Estamos apoyando, mediante becas, a diversos jóvenes que se encuentran estudiando formación profesional o carreras universitarias en Perú, Honduras y Togo. La cuantía va, desde 450 € anuales en Togo hasta 950 €, anuales, en Perú y Honduras.

Os invitamos a cooperar de esta manera tan directa y concreta en la formación de los jóvenes. Se puede asumir una beca completa o parte de la misma.

Estudiantes becadas en Perú: María Isabel Paredes Abanto: estudia Trabajo Social. Sarita del Pilar Lalopu Balarezo: estudia Educación Primaria.

Estudiantes becados en Honduras: María Auxiliadora Sorto: estudia Mercadotecnia. María del Carmen Romero: estudia Ingeniería en Sistemas. Zenón Pineda: estudia Administración Educativa.

Estudiantes becados Togo: Koudjo Samuel Noukounou: estudia Economía. Latta Walakyème Rodrigue Yemso: estudia Historia. Alafia Eugène Hayigbedi: estudia Ciencias. Kossi Sitsofé Augustin: estudia Psicología. Komlan Nyavo Christian Missadji: estudia Economía Ayegbem Eugène Piessou: estudia Historia. Yénta Estelle Batoura: estudia Alemán. Anges Alliance Djahanou-Ayikouma: estudia Lenguas Modernas.

"Tú me quieres Blanca"

T ú me quieres alba, Me quieres de espumas, Me quieres de nácar. Que sea azucena Sobre todas, casta. De perfume tenue. Corola cerrada

Ni un rayo de luna Filtrado me haya. Ni una margarita Se diga mi hermana. Tú me quieres nívea, Tú me quieres blanca, Tú me quieres alba.

Tú que hubiste todas
Las copas a mano,
De frutos y mieles
Los labios morados.
Tú que en el banquete
Cubierto de pámpanos
Dejaste las carnes
Festejando a Baco.
Tú que en los jardines
Negros del Engaño
Vestido de rojo
Corriste al Estrago.

Tú que el esqueleto Conservas intacto No sé todavía Por cuáles milagros, Me pretendes blanca (Dios te lo perdone), Me pretendes casta (Dios te lo perdone), ¡Me pretendes alba!

Huye hacia los bosques, Vete a la montaña; Límpiate la boca; Vive en las cabañas; Toca con las manos La tierra mojada; Alimenta el cuerpo Con raíz amarga; Bebe de las rocas; Duerme sobre escarcha; Renueva tejidos Con salitre y agua; Habla con los pájaros Y lévate al alba. Y cuando las carnes Te sean tornadas, Y cuando hayas puesto En ellas el alma Que por las alcobas Se quedó enredada, Entonces, buen hombre, Preténdeme blanca, Preténdeme nívea, Preténdeme casta.

ALFONSINA STORNI nació en Capriasca, Suiza, en 1892, pero desde los cuatro años fue llevada a Argentina, país que la acogió y le dio su nacionalidad. Desde muy niña empezó a trabajar como maestra, e inició sus primeros pasos como poetisa bajo el pseudónimo de TaoLao. Obtuvo importantes premios literarios que la hicieron conocer ampliamente en todos los países latinoamericanos, destacándose entre sus obras, Languidez, El dulce daño y La inquietud del rosal. Se quitó la vida en 1938.

Cabe distinguir dos períodos en su obra: hasta su libro Ocre (1925): predominan el optimismo y la alegría vital. Desde Mundo de siete pozos (1934), refleja el desánimo y la angustia que después la llevarán a suicidarse. En su último libro (Mascarilla y trébol, 1938), supera esta etapa para centrarse en la evocación

nostálgica de hechos de su vida.